

**CAMIÓN.** Volcadura afectó tránsito vehicular durante varias horas, rumbo al Real | 11



**ESTATAL | 4**

*A más tardar el 20 de diciembre el IEEH aprobará a quienes ocuparán cargos de consejeros municipales*

[ JOCELYN ANDRADE ]



**REGIONES | 9**

*Orientan a alumnos UTVM: prevención de la violencia y en temas relacionados a salud reproductiva*

[ HUGO CARDÓN ]

*Valores:	
Moneda	Venta en pesos
Dólar (\$)	19.86
Euro (€)	21.55
Libra (£)	25.26

\*Fuente: Banco Nacional de México.

PRESIDENTE Y DIRECTOR GENERAL:  
Jorge Kahwagi Gastine

DOMINGO 1  
DICIEMBRE 2019  
AÑO 11 Nº 3866 / \$6.00

**R**

LA  
**CRÓNICA**

www.cronicahidalgo.com

en  
DE HOY **Hidalgo**

# Respaldo para estudiantes depende de LXIV Legislatura

- Necesita Omar Fayad que no recorte presupuesto estimado para educación
- Intención es entregar útiles escolares y libros de inglés para el nivel superior

[ REDACCIÓN ]

Por primera vez el gobierno de Hidalgo entregará útiles escolares y libros de inglés a estudiantes del nivel superior, así lo anunció el gobernador Omar Fayad.

Lo anterior durante la inauguración de infraestructura educativa del Centro de Educación Media Superior a Distancia (CEM-SAD) de Hualula, Eloxochitlán.

La iniciativa para respaldar a los estudiantes de institutos tecnológicos, universidades tecnológicas, politécnicas e intercultural, además de escuelas normales requiere el respaldo de las y los integrantes de la LXIV Legislatura local con la aprobación del paquete hacendario 2020, por lo que el titular del Ejecutivo estatal los exhortó a no recortar el presupuesto estimado para educación. **.3**



De manera simbólica, el gobernador entregó 2 mil 365 tabletas digitales para alumnos, en Eloxochitlán.

ESPECIAL

## Brinda Profeco consejos para temporada; gastos

■ Una de las indicaciones es comprar únicamente lo que sea necesario y se pueda pagar; análisis de prioridades **.4**

## Piden pachuqueños, a mandos locales, no descuidar seguridad **.8**



**REGIONES | 10**

*Fortalece SSH el cumplimiento de normatividad en farmacovigilancia; foro especializado*

[ ALBERTO QUINTANA ]



**SOCIEDAD | 21**

*La Semana Estatal de Seguridad y Salud en el Trabajo Región Tula fue en la Universidad Politécnica de la Energía*

[ ADALID VERA ]

**ESCRIBEN**

AMIRA CORRALES 11

RAFAEL CARDONA UNO

RODOLFO TORRES DOS

# LA CRÓNICA de hoy

DOMINGO, 1 DICIEMBRE 2019

Directorio  
LA CRÓNICA DE HOY  
en HIDALGO

DIRECTOR GENERAL: José Ángel Silva Hidalgo  
DIRECTOR EDITORIAL: Andrés Torres Aguirre  
EDITOR EN JEFE: Juan José Herrera Pineda  
EDITORIA ADJUNTA: Daysy Barrios Romero  
FOTOGRAFÍA: Aldo Falcón Jiménez  
PAGINADORES: Jazmín Falcón Jiménez  
Julio Enrique Hoyos León  
Alejandro Ortega Betancourt

PRESIDENTE:  
Jorge Kahwagi Gastine  
VICEPRESIDENTE:  
Jorge Kahwagi Macari

■ Impreso en LC Impresos S.A. de C.V., ubicación en Calzada Azcapotzalco-La Villa 160, Col. San Marcos, México, D.F.  
■ Número de Certificado de Reserva, 04-2010-030418300100-101 del Indautor, Dirección de Reservas de Derechos de la SEP  
■ Número de Certificado de Licitud de Título y Contenido, 14786, de la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.  
■ El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado sin consentimiento por escrito de los editores.  
■ DOMICILIO: Bulevar Valle de San Javier No. 534, interiores 101 y 102, Fraccionamiento Valle de San Javier, CP. 42086  
■ SUSCRIPCIONES: 719-7767, 719-3641  
cronica Hidalgo@hotmail.com

## GRILLERÍAS



## MEDIDAS

Para el evento del encendido de luces del árbol en Plaza Juárez de Pachuca, las autoridades estatales informaron a los asistentes que estará prohibido ingresar bebidas alcohólicas, así como armas u objetos que atenten contra la integridad física de las personas. Resalta que existirá coordinación desde el C5i de Hidalgo, a través de todas las corporaciones de emergencia presentes, el sistema de videovigilancia de la estrategia Hidalgo Seguro, la Unidad de Análisis Criminal, la red de Arcos Carreteros, además de la recepción de alertas mediante Botones de Alertamiento ubicados en los puntos de monitoreo, y Alarmas Vecinales. También trabajarán de la mano con elementos de la Agencia de Seguridad Estatal, con el uso de binomios caninos y drones, Cuerpo de Bomberos de Hidalgo, cadetes del Instituto de Formación Profesional, Policía Industrial Bancaria, Policías Municipales y Protección Civil, además de las Secretarías de Gobierno, Salud, y Movilidad y Transporte, para ofrecer a la ciudadanía un ambiente de seguridad.

## SSH

Lanzó un llamado a las y los presidentes municipales para seguir realizando propuestas de mejora creando una cultura de la salud en la que los y las hidalguenses se comprometan cada vez más a favorecer el autocuidado y a participar con sus gobiernos e instituciones para lograr la certificación municipal, tal como lo hicieron al sumarse a la estrategia Reta Ya Bájale, impulsada desde la SSH, para combatir la obesidad y sobrepeso.

## TENOR

El alcalde de Singuilucan y presidente de la Red Hidalguense de Municipios por la Salud, Mario Hugo Olvera Morales, destacó que desde su integración y hasta la fecha se han realizado 10 reuniones con el Consejo Directivo de la Red Hidalguense y actualmente los 84 municipios están incorporados a la Red Estatal de Municipios por la Salud.

Esta columna, así como Arriba y Abajo se basan en trascendidos o hechos sin confirmar que circulan en los corrillos políticos.

## arriba



## LORENZO ARROYO

Al frente del Patronato del Hospital General de Tullancingo este perfil cumple con la rendición de cuentas. Recientemente presentó Lorenzo Arroyo Márquez el informe de actividades realizadas en el periodo 2014-2019 y en ese marco agradeció a quienes le ayudaron a concretar los avances plasmados en el documento.

## abajo



## BENITO OLVERA

Nuevamente llega el alcalde de Acatlán a este espacio porque llama la atención a los habitantes que no haya la suficiente promoción para la demarcación y eso implica que la economía no avanza como podría, también está la molestia porque falta vinculación para la comercialización de algunos productos de la región.

## LA IMAGEN



## ARTERIAS

Parte de la Supervía Colosio es el puente principal elevado, sobre bulevar Colosio en el sentido Pachuca-Actopan, el cual cuenta con una longitud de 886 metros lineales, un ancho de 11 metros y posee tres carriles de circulación. Dentro de las acciones complementarias, realizó perso-

nal de la Secretaría de Obras Públicas modernización de 1.8 kilómetros del bulevar Nuevo Hidalgo, y trabaja en 3 kilómetros en dos cuerpos viales del Bulevar Ramón G. Bonfil, en Pachuca.

Foto: Especial.

## UAEH

### 1 Diciembre



Domingo  
2019

www.uaeh.edu.mx

Dirección de Comunicación Social.

Magna obra de la ingeniería hidalguense, requerirá de más de mil 850 toneladas de acero y 4 grandes mástiles de 25 metros de altura que serán visibles desde gran parte de la ciudad



MUESTRAS. Inauguró jefe del Ejecutivo estatal infraestructura educativa en Eloxochitlán.



FOTOS: ESPECIALES

# Fortalecer educación con presupuesto 2020: OFM

## PLANTEAMIENTO HACIA LEGISLADORES

► El gobierno de Hidalgo entregará útiles escolares y libros de inglés a estudiantes del nivel superior, por primera vez, por eso es que necesita apoyo de los diputados

### [ REDACCIÓN ]

Por primera vez el gobierno de Hidalgo entregará útiles escolares y libros de inglés a estudiantes del nivel superior, así lo anunció el gobernador Omar Fayad.

Lo anterior durante la inauguración de infraestructura educativa del Centro de Educación Media Superior a Distancia (CEMSAD) de Hualula, Eloxochitlán.

La iniciativa para respaldar a los estudiantes de institutos tecnológicos, universidades tecnológicas, politécnicas e intercultural, además de escuelas normales requiere el respaldo de las y los integrantes de la LXIV Legislatura local con la aprobación del paquete hacendario 2020, por lo que el titular del Ejecutivo estatal los exhortó a no recortar el presupuesto estimado para educación.

"A partir del siguiente ciclo escolar los alumnos de educación especial, preescolar, primaria, secundaria, de institu-

ciones de educación media superior recibirán uniformes, libros y útiles gratuitos".

De manera simbólica, esta semana, el gobernador entregó 2 mil 365 tabletas digitales para alumnos de 30 CEMSAD, beneficiados con una inversión superior a los 14mdp. La infraestructura del CEMSAD Hualula consta de la habilitación del edificio de dos niveles compuesto por 5 aulas didácticas, taller de

cómputo y servicios sanitarios en beneficio de 77 estudiantes, cuatro administrativos y tres docentes, con una inversión superior a los 3 millones de pesos.

El mandatario estatal señaló que al iniciar su administración, Hidalgo se encontraba en el lugar 17 a escala nacional en cobertura del nivel medio superior, actualmente, se posiciona en el en cuarto lugar.

Habló el titular de la Secretaría

de Educación Pública en Hidalgo (SEPH), Atilano Rodríguez Pérez, de la estrategia de capacitación a personal docente, el fortalecimiento de las herramientas educativas con aulas digitales; así como el apoyo a la economía familiar al dotar a estudiantes con útiles escolares, libros de texto, tabletas digitales, estas últimas disminuyen las brecha digital y facilitan el proceso de enseñanza-aprendizaje.

## Supervía Colosio; construcción en tiempo récord

Inauguró el gobernador Omar Fayad la primera fase, de la segunda etapa de la Supervía Colosio, construida en un tiempo récord de 150 días de los 365 programados para su conclusión en beneficio de más de 267 mil personas.

La modernización de la vialidad, en Pachuca, significa mucho, porque Pachuca tenía serios problemas de movilidad, precisó este 29 de noviembre el mandatario al referirse a la infraestructura que calificó como una de las dos vías más importantes, por la cantidad de personas que transitan

por ella y por ser el paso hacia el Corredor de la Montaña, una de las zonas turísticas más importantes de la entidad.

Supervía Colosio más que una arteria vial se ha convertido en un camino hacia el progreso, precisó el titular del Ejecutivo estatal ante habitantes de la zona metropolitana de Pachuca, a quienes les expuso que la primera fase consistió en la construcción de un puente elevado a tres carriles en el sentido Pachuca-Actopan, la construcción de un puente que permitirá dar vuelta a la izquierda hacia

el bulevar Ramón G. Bonfil en dirección a Nopancalco; así como un tercer puente para dar vuelta izquierda del bulevar Ramón G. Bonfil con dirección a Actopan, con longitud de mil 500 metros de concreto hidráulico.

Además, la reubicación de líneas eléctricas de media tensión, la instalación de 176 lámparas con tecnología tipo LED lo que hace que esta obra sea sustentable, segura y moderna, con una inversión de poco más de 191 millones 603 mil pesos. (Redacción)

## TECNOLOGÍA

### ► Adecuadas herramientas

Es importante que "la luz de las nuevas tecnologías" llegue a la educación pública del estado, por ello es trascendente que estudiantes de zonas alejadas como Hualula cuenten con estas herramientas, expresó el director general del Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh), Héctor Pedraza Olguín.

Reconoció el funcionario la política social del gobierno de Omar Fayad, por el impulso a la educación, al ser Cobaeh testigo de estas acciones en el estado.

Héctor Badillo Severiano, presidente municipal de Eloxochitlán, dijo que con estas acciones la juventud de la localidad contará con un espacio digno y con las herramientas tecnológicas adecuadas. (Redacción)

ASPIRANTES A CONSEJEROS

## Finaliza periodo de entrevistas, detalla Blanca Estela Tolentino

■ Concluyó el proceso de entrevistas a los aspirantes a consejeros de los 84 municipios de la entidad, que realizó el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH).

Comentó la consejera electoral, Blanca Estela Tolentino Soto, que en 24 días hábiles fueron entrevistados por los consejeros electorales un total de mil 106 personas de los 84 municipios.

La cifra de aspirantes para este proceso superó el número de aspirantes en los dos últimos procesos electorales, pues

alcanzó un total de mil 297 registrados, de los cuales 707 fueron mujeres y 590 hombres.

De este total, mil 280 cumplieron con los requisitos y pasaron a la siguiente etapa; sin embargo sólo fueron entrevistadas mil 106 personas, pues 174 no se presentaron a la entrevista.

En total elegirán 252 consejeros, tres para cada uno de los 84 municipios, con sus respectivos suplentes.

A más tardar el 20 de diciembre el

Consejo General aprobará a quienes resulten seleccionados para ocupar los cargos de consejeros municipales.

Una vez que se aprueben los nombramientos, se prevé que en la primera quincena de enero se puedan iniciar las capacitaciones, pues serán quienes reciban en primer término los paquetes electorales en los comicios del próximo año.

La toma de protesta e instalación de los 84 consejos será a principios de febrero, como lo establece el código

electoral de Hidalgo.

Agregó que por el momento se encuentran en la etapa de la revisión de las entrevistas y los perfiles de cada uno de los aspirantes, para hacer la elección de los mismos.

Dicha elección, dijo, será con el principio de paridad de género, es decir se elegirán 126 hombres y 126 mujeres, para ocupar los tres cargos de propietarios y tres suplentes en cada una de las demarcaciones. (Jocelyn Andrade)



ESPECIAL

CURSOS

## Fomentan el autoempleo en mujeres de Tolcayuca

[ REACCIÓN ]

■ Para fortalecer las capacidades de las mujeres tolcayuquenses, el Instituto Municipal de la Mujer (IMM) en coordinación con el Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM), llevaron a cabo diversos cursos de capacitación a este sector de la sociedad, actividades que sirven para potencializar y desarrollar habilidades para la creación de diversos productos que fomentan el autoempleo en las beneficiarias.

En la clausura donde estuvo presente el alcalde Humberto Mérida de la Cruz, se expusieron algunas de sus creaciones para su demostración y venta, como figuras de foami, paletas de bombón, bordado de listón, centros de mesa, entre otras manualidades; cabe mencionar que los talleres son impartidos por personas del mismo municipio y en esta ocasión se contó con la participación de 120 mujeres, quienes con lo aprendido podrán emprender para generar un apoyo económico para ellas y sus familias, señaló María Elena Pérez Téllez, titular del IMM.

# Cuidar dinero en la época de mayor consumo del año

SÍNTOMAS

- ▶ Postura de Profeco es comprar únicamente lo que se necesita y que se pueda pagar
- ▶ Recomendación es utilizar las herramientas que la página de la procuraduría ofrece

[ JOCELYN ANDRADE ]

**R**ecomendó la titular de la oficina de atención de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Italia Almeida Paredes, cuidar el dinero en la época de mayor consumo del año y comprar únicamente lo que se necesita y que se pueda pagar.

Señaló que en esta temporada de mayor consumo que comenzó con el llamado "Buen Fin" y concluirá hasta después del Día de Reyes, se deben realizar compras razonadas y responsables, lo que implica comprar únicamente lo estrictamente necesario.

Asimismo, recomendó utilizar las herramientas que la página de la Profeco ofrece, en la cual se puede monitorear el rango de precios de algún producto que se quiera comprar, debido a que el organismo de defensa del consumidor realiza un monitoreo de los precios durante todo el año y en todo el país con el fin de brindar la información del costo mínimo y máximo de los productos.

En torno a las cenas de Navidad y Año Nuevo, indicó que desde la procuraduría se está haciendo énfasis en cuidar los recursos, por lo que recomendó que muchos de los platillos tradicionales de esta temporada se puedan elaborar con el mismo sabor pero con ingredientes más económicos.

Finalmente invitó a los con-



ESPECIAL

COORDINACIÓN. Están por iniciar los operativos de fiestas decembrinas, los cuales se encargan de revisar que las tiendas tengan precios a la vista.

TIPS

### ▶ Básico

UNA DE LAS REGLAS PARA LA TEMPORADA ES NO PERMITIR QUE LOS DETALLES NAVIDEÑOS PONGAN EN RIESGO LAS FINANZAS PERSONALES. OPCIÓN PARA EVITAR ESTE ESCENARIO ES ANALIZAR INGRESOS, CONOCER EL PRESUPUESTO PARA REGALOS Y PREPARATIVOS NAVIDEÑOS. LUEGO, DIVIDIR EL MONTO ENTRE EL NÚMERO APROXIMADO DE PERSONAS A QUIENES SE DARÁ UN OBSEQUIO.

### ▶ Ayuda

PROFECO RECOMIENDA QUE SANTA CLAUS Y LOS REYES MAGOS ANALICEN Y COMPAREN PRECIOS EN DIFERENTES ESTABLECIMIENTOS, CON EL FIN DE QUE HAGAN COMPRAS CON LAS MEJORES CONDICIONES POSIBLES, TANTO DE PRECIO COMO DE CALIDAD Y GARANTÍA. SI TIENES HIJOS, PUEDES PLATICAR CON ELLOS SOBRE QUÉ JUGUETES LES GUSTAN MÁS, INCLUSO PODRÍAN IR A DAR UNA VUELTA POR UNA O DOS JUGUETERÍAS.

### ▶ Soportes

LA CONDUSEF CUENTA CON HERRAMIENTAS DIGITALES QUE TE PERMITIRÁN CONOCER EL COSTO ANUAL TOTAL (CAT) Y LAS COMISIONES DE TUS TARJETAS DE CRÉDITO. CONSIDERA QUE LAS OPCIONES DE CRÉDITO NO REPRESENTAN "INGRESOS ADICIONALES" A LOS QUE YA TIENES. AL MOMENTO EN QUE PAGAS CON TU TARJETA ESTÁS ADQUIRIENDO UNA DEUDA QUE TENDRÁS QUE ADICIONAR A TUS GASTOS FIJOS DURANTE EL PLAZO DEL CRÉDITO.

sumidores a revisar las "recetas sabias" de la página de la procuraduría para contrarrestar los "engaños" que existen entorno a platillos como el bacalao que bien puede sustituirse por atún.

Agregó que ya están por iniciar los operativos de fiestas decembrinas, los cuales se encargan de revisar que las tiendas tengan precios a la vista, que se respeten promociones y que no existan abusos.

Comentó que en el último mes del año, se realizan diferentes operativos, que van desde las verificaciones en los festejos por el día de la Virgen de Guadalupe, hasta la revisión de comercios de todo tipo.



# Encendido de árbol

DOMINGO 1  
DE DICIEMBRE DE 2019

PLAZA JUÁREZ

19:00 HORAS




**Siente la Navidad**  
Cerca de ti & tu familia  
2019



En el próximo ciclo escolar vamos a seguir apoyando la economía de las familias; entregaremos como ya lo hemos hecho útiles escolares y libros de texto gratuitos



# Impedir presencia del hampa

## ACTIVIDAD DEL DÍA

► Solicitan capitalinos a las autoridades locales reforzar acciones de elementos de la SSPTYV

[ MILTON CORTÉS ]

**H**abitantes de colonias del centro de Pachuca convocaron al ayuntamiento de la ciudad a reforzar la presencia de uniformados en torno a la zona, derivado de la cantidad de personas que asistirán al encendido del árbol en la Plaza Juárez la noche de este domingo.

Explicaron que en anteriores ocasiones se han presentado diversas situaciones constitutivas de delito que deben ser impedidas este 2019, ya que atentan contra la tranquilidad de los vecinos de la zona.

Indicaron que es responsabilidad de la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad (SSPTYV) desplegar de forma permanente rondines de vigilancia durante la noche de hoy, 1 de diciembre, con el fin de que el hampa no se haga presente durante la ausencia de los pobladores en las viviendas de la zona.

Los pobladores dieron a conocer que es importante que las fuerzas de seguridad no descuiden las colonias de Pachuca mientras se encuentra la concentración masiva de familias en la Plaza Juárez, dado que son comunes los robos a casa habitación y de autopartes,



**EVENTUALIDAD.** Enfatizan pobladores importancia de que las fuerzas de seguridad no descuiden las colonias de Pachuca mientras se encuentra la concentración masiva de familias en la Plaza Juárez.

cuando se presentan eventos que convocan a las familias.

Anticiparon que el año anterior, la delincuencia se hizo presente en varias colonias de la ciudad durante esta celebración, por lo que con ese tipo de antecedentes se debe evitar a toda costa la ejecución del delito.

"Deseamos que las autoridades respondan a nuestro llamado y trabajen en torno a las colonias., al evento de la Plaza Juárez asistirá mucha gente que incluso no es de algún municipio de la entidad y por ello debemos prevenir antes de lamentar afectaciones a nuestro patrimonio" expresaron.

ESPECIAL

## Encendido de árbol

1 DE DICIEMBRE - 19:00 HRS. Pachuca de Soto

Plaza Juárez

### Accesos

FILTROS DE SEGURIDAD

CALLES

- ▶ BELISARIO DOMÍNGUEZ Y PROLONGACIÓN REVOLUCIÓN
- ▶ XICOTÉNCATL Y MATAMOROS
- ▶ GÓMEZ PÉREZ Y JUÁREZ
- ▶ FERNANDO SOTO Y CUAUHTÉMOC
- ▶ GUERRERO ENTRE GUZMÁN MAYER Y SALAZAR

TE RECOMENDAMOS ASISTIR CON ANTICIPACIÓN Y TOMAR PRECAUCIONES ANTE EL CIERRE DE VIALIDADES

# Prevención de la violencia y orientación sobre salud reproductiva, desde UTVM

## APOYO PARA JÓVENES

► Actividades desarrolladas para la comunidad universitaria; participan diversas instituciones



SENTIDOS. Formación integral para los universitarios.

[ HUGO CARDÓN ]

Suman a estudiantes de la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital (UTVM) a las conmemoraciones del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer y el Día Mundial de la Lucha Contra el Sida.

Detalló el rector de la UTVM, Marco Antonio Ocadiz Cruz, que el objetivo de estas actividades es impactar de manera positiva entre la comunidad universitaria en la prevención de la violencia, la salud sexual y reproductiva, así como la prevención de embarazos no planeados.

Al mismo tiempo, agradeció a las autoridades y personal de la Jurisdicción Sanitaria VI, al Hospital ISSSTE y el Centro de Atención Primaria en Adicciones Ixmiquilpan por su participación.

Comentó que con el apoyo de todas estas instituciones, se habla de un trabajo coordinado y fundamental para brindar una formación integral a los jóvenes universitarios.

Para estas actividades se tuvo como invitada especial a Tania Meza Escorza, a fin de que brindarán una conferencia a los estudiantes de esta casa de estudios quienes también externaron algunas inquietudes sobre los diversos temas que se abordaron.

Durante el día del evento, algunos de los servicios brindaron a la comunidad fueron el Programa de VIH-SIDA e ITS, Consejería informada de VIH-SIDA, Aplicación de Pruebas Rápidas de VIH, Uso Correcto del Condón Masculino y Femenino (explicación didáctica) entre otras más.

ESPECIAL

**En apoyo a tu movilidad este 1 de diciembre con motivo del tradicional Encendido de Árbol en Pachuca, el Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo establecerá bases de taxis y paradas de combis a la periferia de Plaza Juárez.**

**¡Siente la #NavidadHidalgo2019 cerca de ti y tu familia!**

**HORARIO DE SERVICIO: 07:00 A 22:00 horas**

RUTAS DESVIADAS POR VIA ALTERNA	
07 PCH C	[Icon]
15 PCH C	[Icon]
25 PCH C	[Icon]
35 PCH C	[Icon]
36 PCH C	[Icon]
38 PCH C	[Icon]
39 PCH C	[Icon]
46 PCH C	[Icon]
47 PCH C	[Icon]
58 PCH C	[Icon]
63 PCH C	[Icon]
85 PCH C	[Icon]

**INFORMACIÓN:**  
Cierre de vialidades Encendido del Árbol sienta la Navidad cerca de ti & tu familia 1 de Diciembre de 2019

- Ubicación zona de asambleas/descargas de servicio de Transporte Público Convencional
- Localización de equipos de supervisión y vigilancia del STCM
- Vías sin acceso vehicular
- Vía alterna para transporte colectivo
- Alternativas de ascenso y descenso

**AHORA PUEDES ESCANEAR EL CÓDIGO QR PARA OBTENER LA UBICACIÓN DE LA BASE.**

**ENCENDIDO DEL ÁRBOL NAVIDEÑO PLAN OPERATIVO 1º DICIEMBRE 2019**

**Estaciones Cerradas todo el día desde Inicio de Operaciones**

25o   Presidente Alemán	26   Niños Héroes
25p   Plaza Juárez	27   Centro Histórico

**tuzobús**  
Un transporte cerca de ti

**Horario de Servicio: 07:00 a 23:00 horas**

[Tuzobús\\_Oficial](#) | [@Tuzobús\\_Oficial](#) | [www.tuzobus.gob.mx](http://www.tuzobus.gob.mx)

EN 20 AÑOS

## Suma Ignacio Bautista García más de 5 mil salpingoclasias

■ Reconoció el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Hidalgo, al director del Hospital Rural No. 30, en Ixmiquilpan, Víctor Ignacio Bautista García quien ha sido participe en jornadas de salud del programa IMSS-Bienestar, y ha realizado más de 5 mil salpingoclasias (ligadura de trompas uterinas) en sus 20 años de servicio.

El especialista explicó que estos procedimientos definitivos de control de la fertilidad se realizan bajo anestesia local y/o sedación, lo que representa un alto beneficio en relación al costo, ya que es una cirugía ambulatoria de bajo costo, además han representado un pilar para la planificación familiar, dentro de las comunidades en Ixmiquilpan.

Las salpingoclasias se realizan previa consejería a la mujer; es un método de anticoncepción permanente o definitiva que se realiza después de haber tenido el número de hijos deseado y no quieren tener más embarazos; consiste en realizar una pequeña incisión quirúrgica que se puede efectuar a través del ombligo, y también se puede realizar durante la cesárea.

En el caso de las vasectomías, representan, para el hombre, un método anticonceptivo permanente o definitivo una vez que ya decidió que ha tenido el número de hijos deseado, y también previa consejería. Esta operación se realiza sin bisturí y con anestesia local, lo que sólo implica un pequeño reposo y después continuar con las actividades diarias.

Además, se cuenta con el beneficio de que la gran mayoría de las cirugías se realizaron en las unidades médicas de adscripción de las y los pacientes.

Para toda la población que quiere conocer más sobre estos métodos o realizárselos, sólo tienen que acudir a su unidad médica, a los módulos de planificación familiar donde les brindarán toda la información y asesoría. (Alberto Quintana)

### Temas

Abordaron tópicos como: La Farmacovigilancia Internacional y Nacional con vista desde la Autoridad Sanitaria, impartido por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris); Uso irracional de antibióticos un problema de salud pública, impartido por Investigadores del Instituto Nacional de Salud Pública; entre otros.

### Metas

Buscan autoridades mantener informada y protegida a la población de riesgos innecesarios relacionados con el uso de medicamentos; el exhortó a todos los profesionales de la salud, así como a población en general es comunicar a su médico o unidad hospitalaria las manifestaciones de cualquier sospecha de reacciones adversas.



ARTÍFICES. Organizado por la Secretaría de Salud de Hidalgo, a través de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios. ESPECIAL

# Séptimo Foro Estatal de Farmacovigilancia

## NATURALEZA ▶

Finalidad es fortalecer el cumplimiento de la normatividad sanitaria vigente aplicable en el territorio nacional en materia de farmacovigilancia en los profesionales de la salud que laboran en los sectores público y privado

### [ REDACCIÓN ]

Participaron profesionales de la Salud de primer y segundo Nivel de Atención del sector público y privado, en el 7° Foro Estatal de Farmacovigilancia, realizado el 27 de noviembre y que fue organizado por la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH), a través de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Copriseh).

La farmacovigilancia en México inicia en 1995, cuando la Secretaría de Salud se da a la tarea de implementar el "Programa Permanente de Farmacovigilancia", el cual se encarga de recoger y evaluar la información sobre los efectos de los medicamentos, productos biológicos, remedios herbales y dispositivos médicos, con

el objeto de identificar información de nuevas reacciones adversas, conocer su frecuencia y prevenir los posibles daños en la población que los utiliza, la aparición de Reacciones Adversas, pueden tener un gran impacto en la salud de los individuos que se en-

## La farmacovigilancia en México inicia en 1995: iniciativa de la Secretaría de Salud

cuentran bajo un tratamiento médico y justo es la farmacovigilancia que permite la identificación, evaluación y prevención de los riesgos asociados a los medicamentos una vez comercializados.

Por lo anterior, el foro se organizó con el fin de fortalecer el

cumplimiento de la normatividad sanitaria vigente aplicable en el territorio nacional en materia de farmacovigilancia en los profesionales de la salud que laboran en los Sectores Público y Privado; involucrados en la prescripción, formulación y dispensación de medicamentos, contribuyendo así a la prevención de Riesgos Sanitarios.

De acuerdo con lo anterior, la Copriseh implementó desde el año 2013 la organización de este encuentro Estatal,

el cual permite dar a conocer el impacto e importancia de llevar a cabo la detección y notificación de Reacciones Adversas a los Medicamentos (RAM'S) en estricto apego a la NOM-220-SSA1-2016 "Instalación y Operación de la Farmacovigilancia".

PREMISAS

## Mejorar la calidad de atención a la salud

■ Contribuir a la mejora de la calidad de la atención a la salud y a la seguridad del paciente, es tema prioritario en la agenda pública, por ello en la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) aplican acciones precisas que permitan mejorar el trato entre el personal de salud y el paciente, con valores como lo son la empatía y el respeto, así lo expuso el titular de dicha dependencia, Marco Antonio Escamilla Acosta, quien a invitación de integrantes de la Comisión de Arbitraje Médico en Hidalgo (CAMEH), dirigió una conferencia magistral sobre los resultados obtenidos desde la inclusión desde hace casi dos años, al Movimiento Mundial de Seguridad por el Paciente.

En su exposición, Escamilla Acosta señaló que esta iniciativa busca disminuir muertes de pacientes ocurridas por omisiones o situaciones adversas, al interior de las Unidades Hospitalarias de todo el mundo, en donde Hidalgo, participa en un inicio en tres de las 16 APPS o Soluciones de Seguridad planteadas por el mismo Movimiento.

De acuerdo con Escamilla Acosta, esta acción ha permitido no únicamente la capacitación del personal de todos los Hospitales pertenecientes a la SSH, sino incidir en las cifras de pacientes atendidos en los tres rubros en los que Hidalgo incurrió: cultura de la seguridad, seguridad obstétrica y salud mental.

En el resumen de las acciones señaló que el programa arrancó con la presentación de la iniciativa a directivos de los hospitales, la definición de objetivos, capacitación presencial y el desarrollo de cursos en línea, para concluir con el registro de 291 eventos adversos registrados, lo que se tradujo en más de 277 mil vidas de pacientes alejadas de algún daño por omisiones, en donde, las principales áreas que reportan este tipo de situaciones son hospitalización, ginecoobstetricia, urgencias y enfermería. (Alberto Quintana)

ACATLÁN

## Discusión sube de tono: un muerto

■ Una persona perdió la vida por impacto de arma de fuego, en una aparente riña familiar en Acatlán.

Según el reporte de la Policía Municipal, en la comunidad Lagunicatlán, una discusión entre hermanos dejó un hombre muerto, pues durante la pelea uno de ellos sacó un arma de fuego y disparó contra su hermano.

Los hechos fueron reportados de inmediato a los cuerpos de auxilio, quienes arribaron al lugar; pero ya nada pudieron hacer por el sujeto pues, ya no contaba con signos vitales.

Elementos de la Policía acordonaron el área y dieron aviso a los elementos de la Procuraduría de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), quienes se encargaron de realizar las diligencias necesarias y ordenar el levantamiento del cuerpo.

Del presunto responsable se conoció que después de cometer el asesinato huyó del lugar; sin embargo, cuerpos policíacos iniciaron su búsqueda para que responda legalmente por el hecho cometido. (Jocelyn Andrade)

# Movilización en la vía a Real del Monte

EMERGENCIA

► Camión aparentemente sufrió falla mecánica, por lo cual el conductor perdió el control y volcó

[ JOCELYN ANDRADE ]

**M**inutos después de las 6 de la mañana de este sábado se registró la volcadura de un camión tipo Tortón cargado con alimento para animales, lo que provocó la movilización de equipos de emergencia en la carretera a Real del Monte.

Los hechos ocurrieron a la altura de Calicanto sobre la antigua carretera al Real del Monte, donde el camión aparentemente sufrió una falla mecánica, por lo que el conductor perdió el control y volcó en uno de los carriles de esta vialidad.

Al accidente reportado por los automovilistas al 911 acudieron policías municipales, quienes abanderaron el percance y solicitaron el apoyo de una ambulancia.

Los rescatistas atendieron al conductor de la pesada unidad, quien resultó con lesiones menores por lo que no fue necesario su traslado a algún hospital.

Por el hecho, el tránsito vehicular se vio afectado, pues las maniobras del retiro de la unidad duraron algunas horas.



SECUELAS. Maniobras para el retiro de la unidad duraron algunas horas.

**APARTADOS.** En otro hecho, en Pachuca, la noche del viernes una mujer perdió la vida en el Restaurante el Serranillo, ubicado sobre el bulevar Valle de San Javier.

De acuerdo con el reporte de la Policía Estatal, la mujer identificada como H. S. P., se encontraba en el restaurante el Serranillo, cuando vieron que se des-

vaneció, por lo que llamaron a número de emergencia. Paramédicos de Protección Civil municipal arribaron al lugar pero ya no pudieron hacer nada debido a que ya no contaba con signos vitales.

Extraoficialmente se dio a conocer que la hoy occisa padecía enfermedades crónicas, que pudieran ser la causa de la muerte.

SEXUALIZANDO



AMIRA CORRALES

## Para quién está hecho el Sistema de Justicia

**E**s objetivo afirmar que la violencia contra las mujeres ha aumentado, no sólo en el país, en el estado y en la ciudad. Los datos duros evidencian un incremento de las violencias denunciadas. A esto hay que agregarle, que muchas, muchísimas más violencias no se denuncian, bien porque no hay confianza en las autoridades, o porque el trámite para iniciar una denuncia es largo, agotador y no falta quien revictimice a la mujer con preguntas o afirmaciones donde le cargan la culpa o responsabilidad del acto violento que ella sufrió - como si el perpetrador fuera una linda palomita que sólo fue provocado-, o porque simplemente para qué denuncias si no pasa nada o al contrario, pasa mucho y la violencia se incrementa. Tal fue el doloroso y terrible caso de Abril, en Cd. de México, quien después de sufrir violencia doméstica, acusó a su agresor, quien era su ex pareja, fue a la cárcel y cuando salió la mandó matar. O el de Viridiana en una colonia de Pachuca, que fue atacada por su vecino, cuando ella se encontraba de espaldas, la descalabra y después la acuchilla 4 veces en el cuello y la cabeza, como puede pedir ayuda y denuncia a su agresor, sólo para comprobar que el sistema de justicia no está hecho para este tipo de injusticias, ya que el tipo entra a la cárcel y sale porque cambiaron la tipificación del delito de intento de homicidio a violencia que genera lesiones. Ahora, el agresor regresó a su casa, al lado de su víctima. Le pregunto a los jueces, ¿qué acaso no saben que mandaron de regreso a vivir al agresor cerca de su víctima? ¿Qué no saben los juriconsultos que esta cercanía puede provocar un feminicidio? Pues la violencia escala. Quizá la solución sería cambiarse de casa, cuando fue ella la víctima, no la que rompió la ley, no la que dañó a alguien, no la que quebrantó el pacto social. Es la víctima la que debe cambiar su vida, estilos, propiedades, porque este sistema de justicia, cultural y social no está hecho para ellas (nosotras).

amira\_corrales@yahoo.com.mx

**Pista de hielo**

DEL 9 DE DICIEMBRE DE 2019  
AL 6 DE ENERO DE 2020

**PACHUCA DE SOTO**

LUNES A VIERNES  
DE 15:00 A 22:00 HORAS

SÁBADO Y DOMINGO  
DE 9:00 A 11:00 HORAS  
Y DE 15:00 A 22:00 HORAS

**Siente la Navidad**  
Cerca de ti & tu familia  
2019

ALUMNOS COBAEH

## Primeros en Concurso de Creatividad e Ingenio

■ Obtuvieron alumnos del Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh) los primeros lugares al participar en el 19º Concurso de Creatividad e Ingenio.

Los alumnos pertenecen a los planteles El Cid, San Agustín Tlaxiaca, y San Miguel Vindhó.

Este concurso se realiza cada año para poner a prueba la creatividad de los estudiantes de nivel medio en la elaboración de proyectos y trabajos de divulgación sobre ciencia y tecnología. Tiene el objetivo precisamente de fomentar en los jóvenes su gusto

y acercamiento por estas dos ramas del conocimiento.

Para esta ocasión el concurso congregó a 202 proyectos de escuelas de media superior y superior.

Nathalia Martínez González y Ruth Torres Romero, del CEM-SaD Huitzila, obtuvieron el primer lugar, con el proyecto Reflejos Tridimensionales, prototipo que permite proyectar hologramas de distintas figuras e imágenes de manera tridimensional, basada en el principio básico de holografía; bajo a la asesoría de la

docente Nathy Santillán.

Por su parte, Néstor Hernández del Cobaeh San Agustín Tlaxiaca con la asesoría de Mira Gómez Ramos, obtuvo el segundo lugar, haciéndose acreedores de un reconocimiento y premio en efectivo; y Víctor González del plantel San Miguel Vindhó obtuvo el tercer lugar en con la asesoría del docente Sergio Olguín Charrez.

En la ceremonia de premiación fue presidida por Juan Benito Ramírez Romero, Subsecretario de Educación Media Superior y Superior del Estado, quien felicitó a los

estudiantes por los prototipos y proyectos que realizaron en cada una de las categorías, teniendo la oportunidad de exhibirlos a sus compañeros y público.

Los proyectos fueron diseñados por los estudiantes aplicando los conocimientos adquiridos en aulas y laboratorio con el asesoramiento de sus profesores.

Con la participación de este tipo de eventos el Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo fortalece el desarrollo científico y tecnológico de los estudiantes. (Adalid Vera)

# Aloja UPE Semana Estatal de Seguridad y Salud en el Trabajo

REGIÓN TULA

- ▶ Las acciones fueron coordinadas por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social federal
- ▶ Destaca rector la sinergia entre autoridades, para este tipo de eventos; refuerzan conocimiento

[ ADALID VERA ]

En el marco de la Semana Estatal de Seguridad y Salud en el Trabajo Región Tula 2019, la Universidad Politécnica de la Energía (UPE) fungió como sede.

Los trabajos fueron coordinados por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) del Gobierno de la República, a través de la Oficina de Representación Federal del Trabajo en Hidalgo, con la participación de la Cooperativa Cruz Azul, el Comité de Ayuda Mutua Industrial, el Instituto Tecnológico de Atitalaquia, la Universidad Tecnológica de Tula-Tepeji y esta casa de estudios.

Durante la jornada en la UPE se llevaron a cabo los talleres "Ingreso, recuperación y rescate en espacios confinados", "Protección respiratoria-protección auditiva" otorgados por la empresa 3M, así como "Voluntariado en emergencias/VOLEM" brindado por el Equipo Nacional del Voluntariado de la Cruz Roja Mexicana y la ponencia "Liderazgo en seguridad para la industria energética" impartida por Red Conocer.

La apertura de las actividades estuvo encabezada por Leonel Torres Barragán, rector de esta casa de estudios, y por el representante de la STPS, Carlos Alberto Thelpalo Ramírez, quien resaltó que la seguridad es primordial en cualquier ámbito, no sólo abarca al sector industrial, sino también el sector educativo, sobre todo en esta institución que forma en las aulas el capital humano específico en la materia y que el día de mañana estará en el sector laboral.

El rector destacó que gracias a la sinergia entre autoridades, industria y educación este tipo de trabajos benefician no sólo a los estudiantes de la Ingeniería en Seguridad para la Industria Energética.



PAUTAS. Efectuaron talleres como "Ingreso, recuperación y rescate en espacios confinados" y "Protección respiratoria-protección auditiva", entre otros.

TEATRO PARA NIÑOS

## Nayra y el mundo de la sombras

■ Continúan las presentaciones de la obra teatral "Nayra y el mundo de la sombras", en el teatro Guillermo Romo de Vivar y esta ocasión fue el turno de los alumnos de la Escuela Primaria "Everardo Márquez", de Pachuca, disfrutarla.

La obra se estrenó hace dos semanas y representa la temporada de Teatro Escolar 2019-2020, que está dirigida a estudiantes de primaria y secundaria, con el fin de estimular la creatividad y la imaginación, siendo el teatro una herramienta

que abona al desarrollo y a la formación ética y cultural de las niñas, niños y adolescentes.

La obra es un proyecto de colaboración entre la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) y la Secretaría de Cultura de Hidalgo quienes llevan a cabo esta acción, con el fin de acercar a los estudiantes con las artes escénicas.

También se busca fortalecer la cultura teatral con temas del interés de las niñas, niños y adolescentes. (Adalid Vera)

ESPECIAL



# Sociedad

## Impulsan convivencia familiar de temporada

ARMONÍA

► Hoy encienden luces del árbol en Pachuca

[ MILTON CORTÉS ]

Inician con el encendido de luces para el árbol de navidad, en la Plaza Juárez de Pachuca, el gobierno que encabeza el mandatario Omar Fayad, en coordinación con el Sistema DIFH, cuya presidenta es Victoria Ruffo, los festejos de la época decembrina.

Serán miles de familias de todas las regiones de la entidad quienes disfrutarán de diferentes actividades que, a lo largo y ancho del territorio estatal, se llevarán a cabo con el objetivo de fortalecer los valores, las tradiciones y la unidad.

Serán 13 los municipios donde se encenderán los árboles navideños; Pachuca, Tulancingo,

Atotonilco El Grande, Apan, Tizayuca, Jacala, Zimapán, Tula, Huichapan, Ixmiquilpan, Actopan, Zacualtipán y Huejutla.

Además del tradicional encendido, también los presentes podrán disfrutar de un cuento navideño, que en esta edición 2019 lleva por nombre "Fábrica de Juguetes" y cuya duración es de 32 minutos.

Indicó la oficialía que las escuelas de las regiones y municipios participarán en la conformación de un coro monumental, que en los diferentes encendidos interpretarán villancicos.

En Pachuca, Tulancingo, Tizayuca y Huejutla se instalará

una pista de hielo (cuyo acceso será gratuito), con el objetivo de fomentar la convivencia familiar.

**OPERATIVO DE Y SEGURIDAD.**

Con la finalidad de procurar la seguridad y tranquilidad de las familias asistentes a las celebraciones con motivo de los encendidos de las luces del árbol en distintas regiones de la entidad, la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) realizará operativos preventivos y de apoyo a la ciudadanía, en coordinación con instituciones de los tres órdenes de gobierno.

Por lo anterior, la dependencia hace una cordial invitación para



ESPECIAL

**SINTONÍA.** SSPH realizará operativos preventivos y de apoyo a la ciudadanía, en coordinación con instituciones de los tres órdenes de gobierno.

que los automovilistas mantengan sus precauciones en caso de que se dirijan al primer cuadro de los municipios de Pachuca, Atotonilco el Grande, Tulancingo,

Apan, Tizayuca, Jacala, Zimapán, Tula, Huichapan, Actopan, Ixmiquilpan, Zacualtipán y Huejutla, previo, durante y posterior al desarrollo de los respectivos eventos.

TULANCINGO

### Donación, Intercambio y Regalo de Libros 2019

[ REDACCIÓN ]

■ Para darle utilidad a los libros, generando alternativas en la ciudadanía para adquirir un ejemplar de lectura, se promueve la Campaña Navideña "Donación, Intercambio y Regalo

de Libros 2019".

Emma San Agustín Lemus, jefa de Bibliotecas, dio a conocer que el evento arrancará el próximo 5 de diciembre a las 10 horas frente a la Biblioteca Pública Regional "Sor Juana Inés de la Cruz" en Tulancingo.

Las y los interesados podrán realizar la donación de material literario como libros, revistas, enciclopedias, entre otros, para que coadyuve al incremento del acervo bibliográfico, al mismo tiempo de generar más espacios de lectura, por ello que se invita a la ciudadanía a sumarse a esta iniciativa a favor de todas y todos.

DICIEMBRE

### Varios eventos para este mes

■ Prepara la Jefatura de Museos Tulancingo un concierto musical con temas alusivos a la navidad e igualmente una exposición de grabados de xilografía, además de la clausura de un taller impartido en el Museo de Huapalcalco.

Con estas actividades y el atractivo contenido que ofrecen los museos, se espera el

arribo superior a 5 mil visitantes en esta recta final de año.

Los visitantes podrán disfrutar de galerías abiertas y patrimonio resguardo con buen estado de conservación e igualmente iluminación navideña que integra un nuevo atractivo a la antigua estación del ferrocarril. (Redacción)